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COMMISSION DE L'INTERIEUR, 
DE LA SECURITE, DE LA 

MIGRATION ET DES MATIERES 
ADMINISTRATIVES 

COMMISSIE VOOR 
BINNENLANDSE ZAKEN, 

VEILIGHEID, MIGRATIE EN 
BESTUURSZAKEN 

 

du 

 

MARDI 05 NOVEMBRE 2019 

 

Matin 

 

______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 05 NOVEMBER 2019 

 

Voormiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

10 h 21 par M. Ortwin Depoortere, président. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 10.21 uur en voorgezeten door de heer Ortwin 

Depoortere. 

 

01 Suivi des recommandations de la commission 

d’enquête parlementaire "Attentats terroristes". 

Échange de vues avec le ministre de la Sécurité 

et de l'Intérieur, chargé du Commerce extérieur. 

 

01 Opvolging van de aanbevelingen van de 

parlementaire onderzoekscommissie 

"Terroristische aanslagen". Gedachtewisseling 

met de minister van Veiligheid en Binnenlandse 

Zaken, belast met Buitenlandse Handel. 

 

Le président: Les ministres de l'Intérieur et de la 

Justice commenteront aujourd'hui, respectivement 

dans les commissions de l'Intérieur et de la Justice, 

le suivi des recommandations formulées à l'issue 

des travaux de la commission d'enquête "Attentats 

terroristes". Ce matin, le ministre De Crem abordera 

les volets sécurité et police. 

 

 

Les rapports du professeur Bruggeman et de la 

Banque-carrefour de la Sécurité peuvent être 

consultés sur l'extranet. 

 

Après l'exposé du ministre, les membres pourront 

lui poser des questions auxquelles il répondra le 

26 novembre prochain. 

 

De voorzitter: De ministers van Binnenlandse 

Zaken en van Justitie komen vandaag in 

respectievelijk de commissie voor Binnenlandse 

Zaken en de commissie voor Justitie toelichting 

geven met betrekking tot de opvolgingscommissie 

"Terroristische Aanslagen". Minister De Crem zal 

het vanochtend hebben over het veiligheids- en het 

politionele onderdeel. 

 

Het verslag van professor Bruggeman en het 

verslag van de Kruispuntbank Veiligheid staan op 

het extranet. 

 

Na de toelichting van de minister kunnen de leden 

vragen stellen waarop de minister op 26 november 

e.k. zal antwoorden. 

 

01.01  Pieter De Crem, ministre (en néerlandais): 

Cette commission se penche aujourd'hui sur le suivi 

des recommandations formulées dans le rapport 

final de la commission d'enquête à la suite des 

attentats du 22 mars 2016. Ces recommandations 

ne se limitent pas au terrain de compétences de la 

commission de l'Intérieur. Les ministres de la 

Justice et de la Santé publique apporteront 

également une importante contribution à ce dossier. 

 

01.01 Minister Pieter De Crem (Nederlands): Deze 

commissie buigt zich vandaag over de opvolging 

van de aanbevelingen die geformuleerd werden in 

het eindrapport van de onderzoekscommissie naar 

aanleiding van de aanslagen van 22 maart 2016. 

Die aanbevelingen beperken zich niet tot het 

bevoegdheidsterrein van de commissie voor 

Binnenlandse Zaken. Ook de ministers van Justitie 

en van Volksgezondheid zullen ter zake een 

belangrijke bijdrage kunnen leveren.  



 05/11/2019 CRABV 55 COM 044 

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

2 

 

Le suivi des recommandations ne saurait ignorer 

l'actualité. Très récemment le dirigeant 

autoproclamé du groupe terroriste Daech, Abu Bakr 

al-Baghdadi, a été tué au cours d'une intervention 

militaire des troupes d'élite américaines. 

 

 

De opvolging van de aanbevelingen kan moeilijk om 

de actualiteit heen. Zeer onlangs werd de 

zelfverklaarde leider van de terreurgroep IS, Abu 

Bakr al-Baghdadi, om het leven gebracht tijdens 

een militaire interventie van Amerikaanse 

elitetroepen. 

 

Après cette opération s'est posée la question de 

savoir quelles répercussions cet événement aurait 

sur le niveau de la menace. L'analyse de la menace 

terroriste dans notre pays et les analyses qui 

contribuent à la détermination du niveau de la 

menace font partie des recommandations 

formulées dans le rapport final.  

 

Nous ne restons pas les bras croisés, même au 

cours d'une période caractérisée par un 

gouvernement en affaires courantes. C'est ainsi que 

nous avons mis sur pied, sur la base d'une des 

recommandations de la commission de suivi, la 

Belgium Passenger Information Unit (BeIPIU) en 

vue de la protection de notre traffic aérien. Nous 

avons également mis en œuvre l'arrêté royal relatif 

à la Planification d'urgence qui règle la gestion des 

situations de crise aux niveaux communal et 

provincial. Dans le même temps, nous travaillons 

avec divers partenaires à l'actualisation et à la 

finalisation du plan d'urgence Terrorisme. Il n'est 

aucunement question d'un immobilisme dans le 

fonctionnement du département de l'Intérieur en ce 

qui concerne le suivi des recommandations. 

 

Je me propose à présent de donner un 

commentaire concernant les recommandations qui 

ressortissent strictement à la compétence de 

l'Intérieur.  

 

Na deze operatie rees de vraag welke weerslag een 

en ander zou hebben op het geldende 

dreigingsniveau. De terreurdreiging in ons land en 

de analyses die bijdragen tot het bepalen van het 

terreurniveau, maken deel uit van de aanbevelingen 

uit het eindrapport. 

 

 

Wij zitten niet stil, ook niet in een periode met een 

regering in lopende zaken. Zo realiseerden wij 

onder meer op basis van de aanbeveling van de 

opvolgingscommissie de Belgian Passenger 

Information Unit (BelPIU) ter bescherming van ons 

vliegverkeer. Verder implementeren we het KB rond 

noodplanning dat het beheer van noodsituaties op 

gemeentelijk en provinciaal niveau regelt. Tevens 

werken we samen met diverse partners aan het 

actualiseren en het afwerken van het nationaal 

noodplan Terrorisme. Er is zeker geen sprake van 

een stilstand in de werking van Binnenlandse Zaken 

bij het opvolgen van de aanbevelingen. 

 

 

 

 

Ik zal nu toelichting geven bij de aanbevelingen die 

strikt onder de bevoegdheid van Binnenlandse 

Zaken vallen.  

 

(En français) L'OCAM a ramené, depuis janvier 

2018, la menace au niveau 2 sur une échelle de 4, 

excepté pour certains sites sensibles. Cette 

décision se fonde sur la perte d'influence du 

mouvement terroriste et la diminution drastique 

d'enquêtes liées au terrorisme dans notre pays. 

 

 

La menace actuelle provient principalement des 

homegrown terrorist fighters (HTF) aussi appelés 

"loups solitaires". Leur image complexe ne facilite 

pas la tâche des services de sécurité. Il n'y a 

aucune raison d'être complaisant ou inactif. 

 

 

La menace d'extrême droite s'exprime aussi 

davantage dans notre pays et est suivie de près. 

 

(Frans) OCAD heeft sinds januari 2018 het 

dreigingsniveau teruggebracht naar 2 op een schaal 

van 4, behalve voor enkele strategische sites. Deze 

beslissing houdt verband met de tanende invloed 

van de terroristische organisaties en de daling van 

het aantal terrorismegerelateerde onderzoeken in 

ons land. 

 

De huidige dreiging komt voornamelijk van 

homegrown terrorist fighters (HTF), ook wel lone 

wolves genaamd. Hun complexe profiel 

vereenvoudigt de taak van de veiligheidsdiensten 

niet. Er is geen reden om zelfvoldaan te zijn of 

achterover te leunen. 

 

Ook de dreiging van extreemrechts doet zich meer 

voelen in ons land en wordt van dichtbij opgevolgd. 

 

(En néerlandais) Depuis les attentats du 22 mars 

2016, la Belgique a connu quatre attentats 

(Nederlands) Sinds de aanslagen van 22 maart 

2016 werden er in België vier terroristische 
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terroristes dont l'auteur – un loup solitaire – a, à 

chaque fois, perdu la vie. Ces attentats ont tous été 

revendiqués par l'EI. Je parle de l'agression de 

deux policiers à Charleroi le 6 août 2016, de 

l'explosion d'une valise piégée à la gare de 

Bruxelles-Central le 20 juin 2017, de l'attentat raté 

qui visait trois militaires à Bruxelles le 26 août 2017, 

de l'attaque de deux policières à Liège le 29 mai 

2018 et de l'assassinat d'un citoyen par le même 

auteur la nuit précédente. Outre ces faits, plusieurs 

attentats ont été déjoués par les services de 

sécurité et il a été procédé à l'arrestation d'un 

certain nombre d'individus contre lesquels il existait 

des indices montrant une volonté de recourir à la 

force au nom d'une idéologie extrémiste. 

 

J'en viens à la politique en matière de terrorisme et 

à la coopération entre services de sécurité et de 

renseignement, lesquels ont été sensiblement 

renforcés sous le gouvernement Michel, tant sur le 

plan budgétaire et législatif, que structurel. D'autres 

niveaux de pouvoir ont également mis en œuvre de 

nombreuses initiatives. La coopération entre toutes 

ces personnes et structures est cruciale, en 

particulier sur le plan de l'échange réciproque 

d'informations et de l'harmonisation des mesures à 

prendre. C'est pourquoi le rapport mentionne 

explicitement cette demande. Il s'agit avant tout ici 

d'une question de confiance mutuelle. 

 

aanslagen gepleegd, waarbij de dader – een 'lone 

actor' – telkens om het leven kwam. Alle aanslagen 

werden opgeëist door IS. Ik heb het over de aanval 

op twee politieagenten in Charleroi op 6 augustus 

2016, de bomkoffer in het station Brussel-Centraal 

op 20 juni 2017, de mislukte aanval op drie 

militairen te Brussel op 26 augustus 2017 en de 

aanslag op twee politieagentes te Luik op 29 mei 

2018 en de moord op een burger door dezelfde 

dader de nacht voordien. Daarnaast werden er 

meerdere aanslagen door de veiligheidsdiensten 

voorkomen en werd er een aantal personen 

gearresteerd, tegen wie er aanwijzingen waren dat 

zij geweld wilden gebruiken in naam van een 

extremistische ideologie. 

 

Ik kom tot het beleid inzake terrorisme en de 

samenwerking tussen de veiligheids- en 

inlichtingendiensten, die onder de regering-Michel 

fors werden bijgestuurd, op budgettair vlak, op 

wetgevend vlak en op het vlak van de structuren. 

Ook andere bestuursniveaus hebben tal van 

initiatieven ontwikkeld. De samenwerking tussen al 

die mensen en structuren is cruciaal, meer bepaald 

inzake de onderlinge informatie-uitwisseling en 

afstemming over de te nemen maatregelen. Die 

vraag staat dan ook expliciet in het verslag. Het 

gaat hier in de eerste plaats om een kwestie van 

wederzijds vertrouwen. 

 

La réussite ou l'échec de la lutte contre la 

radicalisation violente tient à l'étroite coopération 

entre les services, concrétisée en Belgique par le 

Plan R – le Plan d'action Radicalisme – articulé 

autour des Local Task Forces (LTF) et des Cellules 

de sécurité intégrale locale (CSIL). L'action des 

premières est axée sur une gestion réactive et 

répressive passant par des poursuites policières et 

judiciaires. On y retrouve les services de police, les 

services de sécurité et de renseignement, ainsi que 

le parquet. L'action des CSIL – essentiellement 

composées d'acteurs locaux de la prévention 

sociale et présidées par le bourgmestre ou le 

fonctionnaire chargé de la prévention – se 

concentre sur la prévention et le suivi. Aucun des 

membres des LTF ne siège dans les CISL, à 

l'exception de la police locale, représentée par la 

figure incontournable de l'information officer. 

 

De aanpak van gewelddadige radicalisering staat of 

valt met een doorgedreven samenwerking tussen 

de diensten, die in ons land vorm kreeg via het 

Plan R – het Actieplan Radicalisme –, met de Local 

Task Forces (LTF) en de lokale integrale 

veiligheidscellen (LIVC) als speerpunten. De eerste 

zijn gericht op een reactieve en repressieve aanpak 

via politionele en gerechtelijke opvolging. De 

politiediensten, de veiligheids- en 

inlichtingendiensten en het parket maken er deel 

van uit. De focus van de LIVC's – die voornamelijk 

uit lokale sociaal-preventieve actoren bestaan en 

worden voorgezeten door de burgemeester of de 

preventieambtenaar – ligt op preventie en op 

nazorg. Met uitzondering van de lokale politie, via 

de cruciale figuur van de 'information officer', zetelt 

geen van de leden van de LTF in de LIVC. 

 

(En français) Les TFL et les CSIL assurent 

également un suivi structurel et intégré des 

personnes aux idées radicales avec les services 

partenaires, de renseignement et de sécurité, les 

autorités locales et les acteurs sociaux. 

 

 

Les nouveaux gouvernements des entités fédérées 

devraient valider le Plan R qui relie les approches 

(Frans) De LTF's en de LIVC's zorgen samen met 

de partnerdiensten, de inlichtingen- en 

veiligheidsdiensten, de lokale overheden en de 

sociale actoren eveneens voor een structurele en 

geïntegreerde follow-up van de personen die een 

radicaal gedachtegoed aanhangen.  

 

De nieuwe deelregeringen zouden het Plan R, 

waarin de juridische, administratieve en sociaal-
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judiciaire, administrative et socio-préventive et qui 

constitue la charnière entre les niveaux fédéral, 

régionaux et locaux dans la lutte contre la 

radicalisation problématique. 

 

 

La loi sur le secret professionnel partagé cautionne 

un échange d'informations plus fluide, permettant 

une détection précoce et des décisions rapides 

sans recourir à la police ou à la justice. 

 

preventieve benaderingen worden gekoppeld en dat 

de schakel vormt tussen het federale, het 

gewestelijke en het lokale beleidsniveau in de strijd 

tegen problematische radicalisering, moeten 

valideren. 

 

In de wet met betrekking tot het gedeelde 

beroepsgeheim werd een soepelere 

gegevensuitwisseling verankerd, wat een 

vroegtijdige opsporing en een snelle besluitvorming 

zonder onmiddellijke tussenkomst van politie of 

justitie mogelijk maakt.  

 

Le BelPIU et la banque de données commune 

(BDC) sont des outils importants de collecte et de 

suivi d'informations. 

 

De BelPIU en de gemeenschappelijke databank zijn 

belangrijke instrumenten voor het verzamelen van 

informatie en voor het verzekeren van de follow-up. 

 

Le BelPIU est une plate-forme de coordination dans 

la lutte contre le terrorisme et la grande criminalité 

via le contrôle des données PNR. Elle réunit quatre 

services de sécurité et constitue l'une des 

premières unités opérationnelles d'Europe. Le 

BelPIU vise l'intégration internationale avec les 

autres PIU. Elle travaille à accroître le volume de 

données analysées et à renforcer la coopération 

nationale et internationale. 

 

 

Il est primordial que le BelPIU ait accès à d'autres 

sources d'information sur les déplacements de 

passagers. Il faut investir de manière récurrente 

dans la performance des systèmes informatiques 

pour traiter la grande masse d'informations. Les 

premiers résultats sont prometteurs. Depuis sa 

création, le BelPIU a contrôlé 23 millions de 

données de passagers, donnant lieu à 

100 interceptions pour terrorisme et 

120 interceptions pour trafic d'êtres humains. 

 

 

Je démens formellement la rumeur selon laquelle 

les différents services seraient réticents à partager 

leurs informations. 

 

De BelPIU is een coördinatieplatform in de strijd 

tegen terrorisme en zware criminaliteit via controle 

van PNR-gegevens. Het bundelt de krachten van 

vier veiligheidsdiensten en vormt een van de 

belangrijkste operationele eenheden van Europa. 

De BelPIU beoogt een internationale integratie met 

andere PIU's. De eenheid zet zich in om het aantal 

geanalyseerde gegevens te verhogen en de 

nationale en internationale samenwerking te 

versterken. 

 

Het is erg belangrijk dat de BelPIU toegang krijgt tot 

andere informatiebronnen over de verplaatsingen 

van passagiers. Het is noodzakelijk op regelmatige 

basis te investeren in de computersystemen opdat 

ze een grote hoeveelheid gegevens zouden kunnen 

verwerken. De eerste resultaten zijn beloftevol. 

Sinds haar oprichting heeft de BelPIU 23 miljoen 

passagiersgegevens gecontroleerd. Daarbij werden 

er 100 personen tegengehouden in het kader van 

terrorisme en 120 personen in het kader van 

mensensmokkel. 

 

Ik ontken formeel het gerucht als zouden de 

onderscheiden diensten weigerachtig zijn hun 

informatie te delen. 

 

(En néerlandais) J'en viens à la représentation, à 

l'analyse de la menace et aux mesures de sécurité.  

 

Le 14 octobre 2019, la banque de données 

commune répertoriait 556 foreign terrorist fighters 

(FTF), 52 homegrown terrorist fighters (HTF), 

67 prédicateurs de haine, qui ont fait l'objet d'une 

attention prioritaire dans les LTF. La banque de 

données commune avait entre-temps déjà prouvé 

son utilité, notamment en ce qui concerne 

l'information des bourgmestres, mais elle pourrait 

encore faire l'objet d'améliorations technico-

informatiques. L'on s'est attelé à l'élaboration d'une 

base légale pour l'extension de la banque de 

(Nederlands) Ik kom tot de beeldvorming, de 

dreigingsanalyse en de veiligheidsmaatregelen.  

 

Op 14 oktober 2019 telde de gemeenschappelijke 

gegevensbank (GGB) 556 foreign terrorist fighters 

(FTF), 52 homegrown terrorist fighters (HTF), 

67 haatpropagandisten (HP), die prioritaire 

aandacht kregen in de LTF's. De GGB heeft 

intussen al haar meerwaarde bewezen, onder meer 

wat het informeren van de burgemeesters betreft, 

maar informaticatechnisch is ze voor verbetering 

vatbaar. Er werd gewerkt aan een wettelijke basis 

voor de uitbreiding van de GGB met de categorieën 

'potentieel gewelddadige extremisten' (PGE) en 
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données commune aux catégories 'extrémistes 

potentiellement dangereux' et 'terroristes 

condamnés'. L'avis du Conseil d'État sur l'arrêté 

royal à ce sujet est attendu pour la fin novembre. 

 

Pour la Banque-carrefour de la Sécurité, une note 

de vision, incluant une analyse des groupes de 

travail et des services, a été établie par les cabinets 

de la Justice et de l'Intérieur et les services de 

sécurité et de renseignements. La création de cette 

Banque-carrefour de la Sécurité nécessite de bons 

accords de gestion et les moyens financiers 

nécessaires. Les services de sécurité et de 

renseignements élaborent actuellement le planning 

de leurs projets informatiques, lesquels sont 

compromis en l'absence de moyens 

supplémentaires. Au vu de l'évolution de la menace 

de missions de commando vers des 'loups 

solitaires', la perspective a été élargie passant d'une 

approche étroite du terrorisme vers ce qu'on appelle 

'preventing and countering violent extremism' 

(PVE/CVE). La société civile au sens large 

constitue à cet égard un partenaire crucial. Cette 

approche multidisciplinaire est nécessaire en vue 

d'une détection précoce, de l'échange 

d'informations, de la définition de priorités et du 

choix des services qui sont les mieux placés pour 

prendre des mesures. La Justice et la police 

constituent le dernier maillon de cette approche 

préventive globale. 

 

'terrorismeveroordeelden' (TV). Het advies van de 

Raad van State over het KB daarover wordt 

eind november verwacht. 

 

 

Voor de Kruispuntbank Veiligheid (KV) werd een 

visienota opgesteld door de kabinetten van Justitie 

en Binnenlandse Zaken en de veiligheids- en 

inlichtingendiensten, met een analyse van de 

werkgroepen en diensten. Voor die KV zijn er goede 

beheersafspraken nodig en er moet voor de nodige 

financiële middelen worden gezorgd. De veiligheids- 

en inlichtingendiensten zijn bezig met de planning 

van hun IT-projecten, die zonder extra middelen in 

gevaar komen. Gelet op het evoluerende 

dreigingsbeeld van commando-opdrachten aan 

zogenaamde 'lone actors' werd de focus verbreed 

van de enge aanpak van terrorisme naar 

'preventing and countering violent extremism' 

(PVE/CVE). Het brede maatschappelijke veld is in 

dat verband een cruciale partner. Die 

multidisciplinaire benadering is noodzakelijk met het 

oog op de vroege detectie, de uitwisseling van 

informatie, het bepalen van prioriteiten en de keuze 

van de diensten die het best geplaatst zijn om 

maatregelen te treffen. Justitie en politie vormen de 

laatste schakel van die preventieve totaalaanpak. 

 

En ce qui concerne la planification d'urgence, 

l'harmonisation et la gestion sont essentielles pour 

maîtriser et contrôler les situations d'urgence. C'est 

pourquoi tous les intervenants doivent savoir quels 

sont les attentes et les objectifs, ce qui se traduit 

dans des procédures, des formations et des 

exercices dignes de ce nom.  

 

L'arrêté royal du 22 mai 2019 relatif à la planification 

d'urgence remédie à plusieurs contradictions de 

l'arrêté royal de 2003. Il organise la planification 

d'urgence et la gestion de situations d'urgence à 

l'échelon communal et provincial et règle la 

désignation du directeur du poste de 

commandement opérationnel (Dir-PC-Ops). Pour 

éviter toute perte de temps, cette fonction est 

exercée dans un premier temps par l'officier des 

services d'incendie de la zone de secours sur le 

territoire de laquelle a lieu l'intervention. Elle peut 

ensuite être confiée, si nécessaire, à un 

représentant d'une autre discipline. L'arrêté royal 

précise par ailleurs l'organisation de la 

communication relative au déclenchement et à la 

levée des phases de la gestion de crise. Enfin, 

l'arrêté royal prévoit l'obligation, pour les autorités 

locales, d'organiser des exercices multidisciplinaires 

au moins une fois par an. Il s'agit également d'une 

Wat de noodplanning betreft, zijn harmonisering en 

aansturing essentieel om noodsituaties te 

beheersen en onder controle te krijgen. Daarom 

moeten alle spelers weten wat de verwachtingen en 

doelstellingen zijn. Dat uit zich in degelijke 

procedures, opleidingen en oefeningen.  

 

 

Het KB van 22 mei 2019 betreffende de 

noodplanning zet een aantal tegenstrijdigheden uit 

het KB van 2003 recht. Het organiseert de 

noodplanning en het beheer van noodsituaties op 

gemeentelijk en provinciaal niveau en het regelt de 

aanwijzing van de Directeur Commandopost-

Operaties (Dir-CP-Ops). Die functie wordt in eerste 

instantie, om tijdverlies tegen te gaan, 

waargenomen door een brandweerofficier van de 

hulpverleningszone op wiens grondgebied de 

interventie plaatsvindt. Nadien kan ze zo nodig aan 

iemand van een andere discipline worden 

toegewezen. Het KB verduidelijkt voorts de 

communicatie rond het afkondigen en het opheffen 

van de fases van het crisisbeheer. Tot slot wordt in 

het KB de lokale overheden de verplichting 

opgelegd om jaarlijks minstens één 

multidisciplinaire oefening te organiseren. Ook dat 

is een aanbeveling van de POC Aanslagen. Het KB 
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recommandation de la CEP Attentats. L'arrêté royal 

relatif au plan d'urgence national sera sans doute 

discuté lors du prochain Conseil des ministres. 

 

betreffende het nationaal noodplan wordt wellicht op 

de eerstvolgende ministerraad besproken. 

 

(En français) Le plan d'urgence national en matière 

de terrorisme n'était pas encore officialisé au 

moment des attentats de Bruxelles et de Zaventem. 

Les gouverneurs ont été chargés de l'intégrer dans 

un plan particulier d'urgence et d'intervention (PPUI) 

consacré au risque de prise d'otages terroriste ou 

d'attentat terroriste. Des exercices ont été organisés 

pour tester ces PPUI ainsi que le plan d'urgence 

national.  

 

Les évaluations ont montré que les structures 

issues du plan national n'ont pas amélioré la gestion 

des situations d'urgence: elles sont source de 

confusion, le plan ne tient pas compte des 

prérogatives des différentes autorités et multiplie les 

représentants siégeant à chaque niveau et dans 

chaque cellule, ce qui entrave la prise de décision. 

Le Centre de crise national a donc revu en 2018 le 

Plan d'urgence en matière de terrorisme, en se 

basant sur les structures habituelles de la 

planification d'urgence. Les gouverneurs et les 

services de sécurité soutiennent une proposition de 

nouvel arrêté royal Terrorisme. Pour l'organisation 

locale au cours d'une phase d'urgence fédérale, on 

s'est référé à l'arrêté royal de 2019 relatif à la 

planification d'urgence. 

 

(Frans) Ten tijde van de aanslagen in Brussel en 

Zaventem was het nationaal noodplan Terrorisme 

nog niet officieel goedgekeurd. De gouverneurs 

hebben de opdracht gekregen om dat plan te 

integreren in een Bijzonder Nood- en Interventieplan 

(BNIP) dat gericht is op het risico van een 

terroristische gijzelneming of een terroristische 

aanslag. Er werden oefeningen gehouden om de 

BNIP's en het nationaal noodplan te testen. 

 

Uit de evaluaties is gebleken dat de uit het nationaal 

noodplan voortvloeiende constellatie van organen 

niet tot een beter beheer van noodsituaties geleid 

heeft: de structuur is verwarrend, het plan houdt 

geen rekening met de prerogatieven van de 

verschillende overheden en zorgt voor veel meer 

vertegenwoordigers per niveau en per cel, wat de 

besluitvorming belemmert. In 2018 heeft het 

Nationaal Crisiscentrum het noodplan Terrorisme 

dan ook herzien. Daarbij heeft het zich gebaseerd 

op de gebruikelijke structuur bij noodplanning. De 

gouverneurs en de veiligheidsdiensten scharen zich 

achter een voorstel voor een nieuw koninklijk besluit 

inzake terrorisme. Voor de lokale organisatie tijdens 

een federale noodfase werd het KB van 2019 

betreffende de noodplanning als basis genomen. 

 

On n'a pas accédé à la demande de faire siéger 

d'office les ministres-présidents régionaux et 

communautaires à la cellule stratégie. Pour une 

bonne gestion des crises, on a limité le nombre de 

membres permanents de la cellule et confié à son 

président le soin d'inviter l'un ou l'autre en fonction 

des circonstances. 

 

 

La révision de l'arrêté royal a pour but d'harmoniser 

la planification d'urgence, comme l'a demandé la 

commission d'enquête. L'arrêté a été discuté et 

approuvé au Conseil national de sécurité et doit 

l'être par le Conseil des ministres. 

 

 

Le Centre de crise national a pris de nombreuses 

initiatives pour la mise en œuvre des 

recommandations de la CEP, dont l'élaboration de 

l'ICMS (Incident and Crisis Management System). 

Le portail national de sécurité, opérationnel depuis 

2017, sera développé pour répondre encore mieux 

aux nécessités d'une gestion de crise. L'ICMS 

favorise le partage d'informations en matières 

opérationnelles et stratégiques. 

 

 

We zijn niet ingegaan op de vraag om de minister-

presidenten van de Gewesten en de 

Gemeenschappen ambtshalve in de strategische 

cel te laten zetelen. Voor een goed beheer van 

crisissituaties hebben we het aantal permanente 

leden van de cel beperkt en aan haar voorzitter de 

taak toevertrouwd om, indien de omstandigheden 

ertoe nopen, deze of gene uit te nodigen.  

 

De herziening van het koninklijk besluit heeft als 

doel de noodplanning te harmoniseren, zoals de 

onderzoekscommissie het heeft gevraagd. Het 

besluit werd in de Nationale Veiligheidsraad 

besproken en goedgekeurd en moet nog hetzelfde 

traject doorlopen in de ministerraad.  

 

Het Nationaal Crisiscentrum heeft talloze initiatieven 

genomen om de aanbevelingen van de POC in 

praktijk te brengen, onder meer de uitwerking van 

het ICMS (Incident and Crisis Management 

System). Het nationale veiligheidsportaal, dat sinds 

2017 operationeel is, zal verder worden ontwikkeld 

om nog beter te beantwoorden aan de noden van 

het beheer van crisissituaties. Het ICMS werkt de 

uitwisseling van operationele en strategische 

inlichtingen in de hand. 
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Le système BE-Alert est déployé à l'échelon 

national depuis 2017: plus de 670 000 adresses de 

citoyens ont été enregistrées. Il permet de 

géolocaliser tous ceux présents dans une zone pour 

leur envoyer un message d'alerte.  

 

Het systeem BE-Alert wordt sinds 2017 op nationaal 

niveau uitgerold: meer dan 670.000 adressen van 

burgers werden geregistreerd. Dit systeem maakt 

het mogelijk iedereen die zich in een bepaalde zone 

bevindt, te lokaliseren en hun een 

waarschuwingsbericht te sturen. 

 

Le Centre de crise national œuvre à accroître la 

portée et l'efficacité du système. 

 

Het Nationaal Crisiscentrum werkt aan een 

uitbreiding van het systeem en wil het nog 

efficiënter maken.  

 

(En néerlandais) Il va de soi que ces différents 

éléments – planification d'urgence, lutte contre le 

radicalisme violent et l'extrémisme et une politique 

efficace en matière de recherches et de poursuites 

– requièrent des moyens humains suffisants. 

Depuis mon entrée en fonction en décembre 2018, 

j'ai engrangé des avancées substantielles dans 

plusieurs dossiers. La concertation avec les 

organisations syndicales à propos du recrutement 

et de la sélection se terminera bientôt. L'accord 

sectoriel est entré en vigueur le 1er juin. De plus, la 

Défense continuera à prêter main-forte à la police 

fédérale.  

 

Le déploiement de la nouvelle direction de la 

Sécurisation (DAB) est en cours, mais très peu de 

militaires envisagent actuellement leur transfert vers 

ce service. J'ai insisté pour la reprise du projet 

pilote de reconnaissance faciale à l'aéroport de 

Zaventem et une base légale sera très bientôt 

définie pour le suivi d'extrémistes violents potentiels 

et de condamnés pour terrorisme par le biais de la 

banque de données commune.  

 

Depuis les attentats terroristes, la police fédérale a 

beaucoup étoffé son expérience et son expertise. 

Le manque de capacité dont elle souffre demeure 

cependant un défi à relever.  

 

(Nederlands) Al deze verschillende elementen – 

noodplanning, de strijd tegen gewelddadig 

radicalisme en extremisme en een efficiënt beleid 

inzake opsporing en vervolging – vereisen uiteraard 

ook voldoende mankracht. Sinds mijn aantreden 

in december 2018 heb ik in een aantal dossiers 

aanzienlijke vooruitgang geboekt. Eerstdaags zal 

het overleg met de vakbonden over rekrutering en 

selectie afgerond worden. Op 1 juni trad het 

sectoraal akkoord in werking. Overigens zal de 

steun van Defensie aan de federale politie 

behouden blijven. 

 

 

De nieuw opgerichte Directie Beveiliging (DAB) is in 

volle uitrol, maar slechts weinig militairen zien 

momenteel een overstap zitten. Ik heb 

aangedrongen op de heropstart van het proefproject 

inzake gezichtsherkenning op de luchthaven van 

Zaventem en er komt snel een wettelijke basis voor 

de opvolging van potentieel gewelddadige 

extremisten en terrorismeveroordeelden via de 

gemeenschappelijke databank. 

 

De federale politie heeft sinds de aanslagen heel 

wat ervaring en expertise opgebouwd. Het 

capaciteitstekort bij de federale politie blijft echter 

nog steeds een uitdaging. 

 

(En français) Le prochain gouvernement devra se 

pencher sur la possibilité d'une application plus 

souple des budgets et des crédits de la police 

intégrée.  

 

(Frans) De volgende regering zal zich moeten 

buigen over de mogelijkheid om soepeler om te 

gaan met de budgetten en kredieten van de 

geïntegreerde politie.  

 

(En néerlandais) La création de la commission de 

suivi a été fort utile et les membres de la 

commission ont effectué un travail de grande 

importance. Tous les services concernés prennent 

les recommandations au sérieux et tâchent de 

réaliser progressivement une chaîne de sécurité 

plus efficace. Malgré tous les efforts, nous ne 

pouvons toutefois pas perdre de vue que le risque 

zéro est une illusion. Il subsistera toujours et partout 

un risque que certains individus perdent le contrôle, 

qu'il s'agisse de personnes violentes religieusement 

radicalisées ou de nationalistes d'extrême droite. 

 

(Nederlands) De oprichting van de 

opvolgingscommissie was heel waardevol en de 

commissieleden hebben belangrijk werk verricht. 

Alle betrokken diensten nemen de aanbevelingen 

ernstig en trachten om stapsgewijs een efficiëntere 

veiligheidsketting te realiseren. Ondanks alle 

inspanningen mogen we echter niet uit het oog 

verliezen dat nulrisico een illusie is. Er zal altijd en 

overal een risico blijven bestaan dat de stoppen bij 

bepaalde individuen doorslaan, ongeacht of het 

gaat om gewelddadige religieus geradicaliseerden 

dan wel om extreemrechtse nationalisten. 
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Le président: Les membres de la commission ont à 

présent la possibilité de poser des questions. 

 

De voorzitter: Dan krijgen de commissieleden nu 

de mogelijkheid om vragen te stellen. 

 

01.02  Pieter De Crem, ministre (en néerlandais): 

Au cas où des questions porteraient sur des 

informations sensibles, j'insiste pour qu'on les traite 

lors d'une réunion à huis clos.  

 

 

Le président: D'accord. 

 

01.02 Minister Pieter De Crem (Nederlands): In 

geval er zou worden gevraagd naar gevoelige 

informatie, zou ik willen aandringen om dat dan te 

behandelen in een vergadering achter gesloten 

deuren.  

 

De voorzitter: In orde.  

 

01.03  Joy Donné (N-VA): Je regrette que la 

discussion soit scindée entre la commission de la 

Justice et celle de l'Intérieur. Un certain nombre de 

points dépassent en effet les compétences 

exclusives. Serait-il éventuellement possible 

d'organiser également une réunion commune? 

 

01.03  Joy Donné (N-VA): Ik betreur dat de 

bespreking wordt opgesplitst tussen de commissie 

voor Justitie en de commissie voor Binnenlandse 

Zaken. Een aantal punten overschrijdt immers de 

exclusieve bevoegdheden. Kan er eventueel ook 

een gezamenlijke vergadering worden gehouden? 

 

01.04  Pieter De Crem, ministre (en néerlandais): 

Cette demande peut certainement être soumise au 

ministre Geens. 

 

01.04 Minister Pieter De Crem (Nederlands): Dat 

kan zeker worden voorgelegd aan minister Geens. 

 

01.05  Joy Donné (N-VA): Nous considérons que 

les polices administrative et judiciaire évoluent dans 

une structure intégrée. D'autres partis ont un point 

de vue différent. 

 

Pour un profane, la gestion de l'information paraît 

tout à fait évidente – les informations sont librement 

et facilement partagées entre les services – mais 

sur le terrain, il en va autrement. Un changement de 

culture a été amorcé au cours des cinq dernières 

années mais il reste beaucoup de pain sur la 

planche. 

 

01.05  Joy Donné (N-VA): Wij zien alvast de 

bestuurlijke en gerechtelijke politie binnen een 

geïntegreerd kader. Andere partijen hebben 

daarover een andere visie.  

 

De informatiehuishouding lijkt voor een leek heel 

evident – informatie wordt vrij en gemakkelijk 

gedeeld tussen diensten – maar op het terrein is dat 

niet zo. De voorbije vijf jaar werd er wel een 

cultuurverandering ingezet, maar er is nog veel 

werk op de plank.  

 

Alors qu'il conviendrait de mettre en place la 

Banque-carrefour de la Sécurité sans délai, il 

semble que ce projet se heurte à une certaine 

opposition. Les moyens limités posent toujours 

problème. Qu'en est-il des avis des Comités R et P 

et de l'Organe de contrôle de l’information policière 

(COC)? Où en est ce projet ainsi que d'autres liés à 

l'informatique, tels que OSINT? 

 

Le ministre a déjà répondu à ma question relative à 

la BDC. Nous attendrons l'avis du Conseil d'État. 

 

 

Qu'en est-il de la réforme interne de la police 

fédérale et en particulier, du renforcement de la 

position du commissaire général et de la scission 

des polices administrative et judiciaire? 

 

La mise à niveau nécessitera du temps et des 

moyens, mais également la mise en place des 

structures et de la réglementation adéquates. Je me 

félicite dès lors de l'instauration du principe 

d'enveloppes permettant de recourir aux crédits de 

De Kruispuntbank Veiligheid moet snel 

geïmplementeerd worden, maar blijkbaar heerst er 

nog steeds weerstand. De middelen blijken opnieuw 

beperkt te zijn. Hoe staat het met de adviezen van 

het Comité I en Comité P en het Controleorgaan op 

de politionele informatie (COC)? Wat is de stand 

van zaken van het project en van andere 

informaticagerelateerde projecten zoals OSINT? 

 

Mijn vraag over de GGB heeft de minister al 

beantwoord. We wachten het advies van de Raad 

van State af. 

 

Hoe staat het met de interne hervorming van de 

federale politie en in het bijzonder de versterking 

van de positie van de commissaris-generaal en de 

splitsing van de bestuurlijke en gerechtelijke politie? 

 

De inhaalbeweging vergt niet alleen tijd en 

middelen, maar ook de juiste structuren en 

regelgeving. Ik ben daarom blij met het 

enveloppeprincipe waarbij onderbenutte 

personeelskredieten kunnen worden aangewend, 
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personnel non utilisés. Toutefois, est-il réellement 

nécessaire de patienter jusqu'à la mise en place du 

prochain gouvernement avant de prendre une 

initiative dans ce domaine? 

 

maar is het echt nodig om te wachten op de 

volgende regering voor een initiatief? 

 

01.06 Jessika Soors (Ecolo-Groen): La lutte contre 

la radicalisation violente exige une approche 

intégrée. Je m'associe, par conséquent, à la 

demande d'un suivi conjoint par les commissions de 

la Justice et de l'Intérieur. 

 

Je me réjouis des progrès engrangés dans la mise 

en œuvre de plusieurs recommandations. Force est 

néanmoins de constater que des imprécisions 

subsistent. Le Plan R, par exemple, doit être 

actualisé. Je me demande, en outre, ce qu'il est 

advenu du Plan Canal. Ce qui, au départ, 

ressemblait à une lutte ambitieuse, semble à 

présent s'être transformé en une boîte vide. Quels 

sont les documents politiques qui nécessitent une 

mise à jour à court et moyen terme? 

 

Même si le niveau de la menace est retombé à 2, 

des militaires continuent à patrouiller dans les rues. 

Que faut-il pour oser faire le choix politique 

courageux de leur faire réintégrer leur caserne?  

 

01.06  Jessika Soors (Ecolo-Groen): 

Gewelddadige radicalisering vereist een 

geïntegreerde aanpak. Ik sluit mij dan ook aan bij 

de vraag om een gezamenlijke opvolging binnen 

Justitie en Binnenlandse Zaken. 

 

Het stemt mij tevreden dat in een aantal 

aanbevelingen vooruitgang is geboekt. Daarnaast 

stel ik vast dat er alsnog wat onduidelijkheden 

blijven bestaan. Zo is er een actualisering nodig van 

Plan R. Ook vraag ik me af hoe het nu zit met het 

Kanaalplan. Wat begon als een ambitieuze aanpak, 

lijkt nu ondertussen een lege doos. Welke 

beleidsdocumenten vergen een actualisering op 

korte en middellange termijn? 

 

 

Hoewel het dreigingsniveau gedaald is tot niveau 2, 

worden er nog steeds militairen ingezet op straat. 

Wat is er nodig opdat men de moedige politieke 

beslissing durft te nemen om die militaire inzet af te 

bouwen? 

 

Tout en me réjouissant du développement de la 

BDC et de l'échange de données, je suis sensible à 

la réflexion du professeur Bruggeman à propos de 

l'équilibre entre sécurité et liberté. Je songe ici à 

des personnes qui furent un jour présentées 

comme des combattants étrangers potentiels. La 

Belgique a rectifié ces données mais les noms de 

ces personnes avaient entre-temps été transmis à 

d'autres pays tels que la Turquie. Les États 

souverains peuvent faire ce que bon leur semble de 

ces informations mais la responsabilité de ces 

images incombe à notre pays. Que pouvons-nous 

faire pour que les personnes dont l'image fut un jour 

présentée par erreur ne doivent pas continuer à en 

supporter les conséquences? 

 

Je me réjouis de l'ancrage légal des CSIL mais 

j'observe d'importantes différences d'une commune 

à l'autre. Certaines administrations limitent les CSIL 

à une réunion annuelle sans aucune initiative 

opérationnelle alors que d'autres prennent 

activement des mesures contre des personnes 

présentant un risque de radicalisation. Que peut 

faire le ministre pour garantir que toutes les CSIL 

fassent ce qu'elles doivent faire et puissent par 

ailleurs améliorer leur coopération? 

 

Ik ben blij dat er verder werk wordt gemaakt van de 

GGB en van de uitwisseling van gegevens, maar ik 

ben ook gevoelig voor de bedenking van 

professor Bruggeman over het evenwicht tussen 

veiligheid en vrijheid. Ik denk aan mensen die ooit 

onterecht in beeld kwamen als potentiële FTF'er. In 

België werd het beeld wel bijgesteld, maar hun 

gegevens zijn wel doorgespeeld aan andere landen, 

zoals bijvoorbeeld Turkije. Soevereine staten 

mogen met die informatie doen wat zij willen, maar 

het is wel ons land dat deze beeldvorming in gang 

heeft gezet. Hoe kunnen wij ervoor zorgen dat 

mensen die ooit onterecht in beeld gekomen zijn, 

daarvan de gevolgen niet moeten blijven dragen? 

 

 

Ik ben tevreden met de wettelijke verankering van 

de LIVC's, maar ik merk grote verschillen van 

gemeente tot gemeente. Sommige besturen 

beperken hun LIVC tot een jaarlijkse vergadering 

zonder enige operationele initiatieven, terwijl andere 

besturen actief maatregelen nemen tegenover 

personen met een radicaliseringsrisico. Wat kan de 

minister doen om ervoor te zorgen dat alle LIVC's 

doen wat ze moeten doen en dat ze bovendien 

beter kunnen samenwerken? 

 

Le débat sur la montée de l'extrême droite me fait 

penser à celui relatif à Sharia4Belgium en 2010: 

nous considérons le phénomène comme 

De discussie over de opkomst van extreemrechts 

doet mij denken aan die over Sharia4Belgium in 

2010: we bestempelen het als problematisch, maar 
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problématique, mais nous supposons qu'il a quand-

même surtout un caractère marginal. Nous ne 

disposons pas d'éléments permettant de nommer le 

problème. À partir de quand la liberté d'expression 

est-elle problématique? La police et les autorités 

locales, mais aussi les écoles et les associations 

peinent à cerner le problème. Qu'en pense le 

ministre? 

 

we gaan ervan uit dat het zich toch vooral ergens in 

de marge afspeelt. De handvatten om het probleem 

te kunnen benoemen, ontbreken. Vanaf wanneer is 

vrijheid van meningsuiting problematisch? Politie en 

lokale besturen, maar ook scholen en verenigingen 

hebben het moeilijk om de vinger te leggen op het 

probleem. Wat is de visie van de minister? 

 

01.07  Daniel Senesael (PS): Au-delà du souvenir 

des attentats du 22 mars, les événements récents 

(retrait des troupes américaines, offensive turque 

en Syrie mais aussi attentats attribuables à 

l'extrême droite) invitent à la plus grande vigilance. 

 

 

 

Comment évaluez-vous l'état actuel de la menace? 

Quelle est votre position concernant le retour des 

djihadistes? A-t-elle évolué suite à la pression 

américaine et suite à une décision de justice 

obligeant la Belgique à rapatrier une jeune femme 

et ses enfants dans les 75 jours? 

 

01.07  Daniel Senesael (PS): Naast de herinnering 

aan de aanslagen van 22 maart zetten de recente 

gebeurtenissen (de terugtrekking van de 

Amerikaanse troepen, het Turkse offensief in Syrië, 

maar ook de aanslagen die aan extreemrechts 

toegeschreven kunnen worden) ons aan tot de 

grootste waakzaamheid. 

 

Hoe groot schat u de huidige dreiging in? Wat is uw 

standpunt over de terugkeer van jihadstrijders? Is 

uw standpunt veranderd in het licht van de door de 

Verenigde Staten uitgeoefende druk en de 

rechterlijke beslissing waarbij België verplicht werd 

om een jonge vrouw en haar kinderen binnen 

75 dagen te repatriëren? 

 

Les recommandations de la commission d'enquête 

ont été globalement prises au sérieux mais la 

Banque-carrefour de la Sécurité, qui était l'une de 

ses recommandations prioritaires, n'en est encore 

qu'au niveau de la discussion. Un comité de 

concertation s'est réuni mais rien n'a été décidé, 

faisant dire à certains que le projet a été noyé dans 

des structures trop complexes. Pourquoi les choses 

tardent-elles tant? Dispose-t-on d'une évaluation de 

l'impact budgétaire d'une telle structure? Quelle est 

votre vision de la Banque-carrefour de la Sécurité? 

 

 

M. Bruggeman constate que le nouvel arrêté royal 

relatif à la planification d'urgence ne précise pas 

quelle autorité doit prendre la direction des 

opérations en cas d'attentat terroriste, ce qui est 

contraire aux recommandations de la CEP. S'agit-il 

d'un oubli? 

 

 

 

Concernant les militaires en rue, les règles relatives 

à l'usage de la violence n'ont toujours pas été 

révisées. Pourriez-vous faire le point sur ce 

dossier? 

 

De aanbevelingen van de onderzoekscommissie 

werden over het algemeen ernstig genomen, maar 

de Kruispuntbank Veiligheid, waarvan de oprichting 

een van de prioritaire aanbevelingen was, bevindt 

zich nog steeds in de overlegfase. Er is een 

overlegcomité bijeengekomen, maar er werd niets 

beslist, waardoor sommigen gesteld hebben dat het 

project in te complexe voorzieningen verzand is. 

Waarom duurt het zo lang? Bestaat er een 

evaluatie van de budgettaire impact van een 

dergelijke voorziening? Wat is uw standpunt over de 

Kruispuntbank Veiligheid? 

 

De heer Bruggeman stelt vast dat er in het nieuwe 

koninklijk besluit betreffende de nood- en 

interventieplannen niet gepreciseerd wordt welke 

overheid de leiding van de operaties moet nemen in 

geval van een terroristische aanslag, wat in strijd is 

met de aanbevelingen van de parlementaire 

onderzoekscommissie. Betreft het een 

vergetelheid? 

 

Wat de inzet van militairen op straat betreft, werden 

de regels voor het gebruik van geweld nog steeds 

niet herzien. Kunt u ons een update geven over dat 

dossier? 

 

Pouvez-vous préciser le fonctionnement de la 

banque de données commune aux prédicateurs de 

haine et aux combattants non syriens, suite à 

l'intervention des Comités P et R? 

 

La commissaire générale De Bolle avait lancé un cri 

Kunt u de werking van de gemeenschappelijke 

databank van de haatpredikers en de niet-Syrische 

jihadisten verduidelijken naar aanleiding van de 

tussenkomst van het Comité P en het Comité I? 

 

Commissaris-generaal De Bolle luidde destijds al 
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d'alarme concernant le budget et le personnel. 

Entre 2014 et 2018, on note un déficit d'environ 

15 % du cadre. S'agissant du budget de la police 

fédérale, le Ministre a indiqué une réduction de 

l'ordre de 200 millions d'euros entre 2012 et 2019. 

 

 

 

Comment concevez-vous le soutien aux services 

dans le contexte difficile des affaires courantes? 

Pourriez-vous nous transmettre une note quant à 

l'affectation des moyens libérés dans le cadre de la 

réserve interdépartementale? 

 

 

La CEP avait évité de formuler des constats trop 

péremptoires sur le problème du racisme au sein de 

la police, mais en avait fait un point d'attention. Elle 

avait notamment recommandé des avancées en 

termes de diversité du recrutement. Des initiatives 

ont-elles été prises?  

 

de alarmbel over de begroting en de 

personeelssituatie. Tussen 2014 en 2018 werd circa 

15 % van de formatieplaatsen niet ingevuld. Wat de 

begroting voor de federale politie betreft, heeft de 

minister aangegeven dat er een besparing van om 

en nabij 200 miljoen euro werd doorgevoerd tussen 

2012 en 2019. 

 

Hoe denkt u de diensten te ondersteunen in deze 

moeilijke periode van lopende zaken? Zou u ons 

een nota kunnen bezorgen in verband met de 

aanwending van de middelen die in het kader van 

de interdepartementale reserve werden 

uitgetrokken? 

 

De parlementaire onderzoekscommissie heeft geen 

al te harde vaststellingen willen doen in verband 

met het racismeprobleem bij de politie, maar heeft 

het wel als een aandachtspunt aangemerkt. Ze 

heeft met name geadviseerd bij de rekrutering meer 

diversiteit na te streven. Werden er in dat verband 

initiatieven genomen? 

 

Concernant la collaboration policière internationale, 

la commission d'enquête a démontré qu'il était 

difficile, en cas de retour d'un FTF par un vol 

ordinaire, d'obtenir l'information en temps utile. 

Comment les choses ont-elles évolué? De quel 

soutien bénéficie aujourd'hui l'officier de liaison en 

Turquie? 

 

Les syndicats demandent un audit d'urgence de la 

Police des chemins de fer. Le fonctionnement de 

l'équipe mobile de protection est fortement 

dénoncé. Pouvez-vous faire le point sur cette unité 

spéciale? De combien d'hommes est-elle 

composée? Quelle est sa base légale? 

 

Wat de internationale politiesamenwerking betreft, 

heeft de onderzoekscommissie aangetoond dat het 

bij de terugkeer van een FTF'er met een gewone 

vlucht moeilijk is om de informatie tijdig te 

verkrijgen. Hoe zijn de zaken geëvolueerd? Welke 

ondersteuning wordt er momenteel aan de 

verbindingsofficier in Turkije geboden? 

 

De vakbonden vragen dat er dringend een audit van 

de Spoorwegpolitie zou worden uitgevoerd. De 

werking van de mobiele beschermingseenheid ligt 

zwaar onder vuur. Kunt u een stand van zaken 

meedelen met betrekking tot deze speciale 

eenheid? Uit hoeveel manschappen bestaat ze? Op 

welke wettelijke grondslag stoelt ze? 

 

01.08 Franky Demon (CD&V): Nous avons déjà 

commencé à travailler sur bon nombre de 

recommandations émises par la commission 

d'enquête. Nous ne devons surtout pas perdre de 

vue les victimes. 

 

Bien que l'EI ait essuyé de sérieuses défaites ces 

dernières années, le risque de violence terroriste 

demeure. Après le 22 mars 2016, des attentats ont 

encore été perpétrés dans notre pays et à 

l'étranger. La plupart du temps, il s'agissait de 

l'œuvre de "loups solitaires". Un certain nombre 

d'attentats commis ces dernières années portaient 

également la marque de l'extrême droite. 

 

La commission d'enquête a pointé du doigt le 

manque de collaboration et d'échange 

d'informations entre les services. Différentes 

initiatives ont déjà été prises afin d'améliorer cette 

01.08  Franky Demon (CD&V): Met heel wat 

aanbevelingen van de onderzoekscommissie zijn 

we al aan de slag gegaan. De zorg voor de 

slachtoffers mogen we daarbij zeker niet uit het oog 

verliezen. 

 

Hoewel IS de laatste jaren rake klappen kreeg, blijft 

het gevaar van terroristisch geweld bestaan. Ook na 

22 maart 2016 zijn er nog aanslagen gepleegd bij 

ons en in het buitenland. Meestal ging het om 

zogenaamde 'lone wolves'. De laatste jaren waren 

er ook een aantal aanslagen uit extreemrechtse 

hoek.  

 

 

De onderzoekscommissie heeft een gebrek aan 

informatie-uitwisseling en samenwerking tussen de 

diensten vastgesteld. Er werden al diverse 

initiatieven genomen om die samenwerking te 
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collaboration. Toutefois, on observerait de nouveau 

au sein des services une certaine réticence à 

partager l'information. Le ministre peut-il fournir un 

aperçu des initiatives prises pour renforcer la 

coopération et l'échange d'informations? Quels 

résultats ont-ils déjà été engrangés? Que pense le 

ministre de cette réticence croissante à la 

coopération entre les services? 

 

verbeteren. Er zou echter opnieuw een zekere 

weerstand groeien bij de diensten om informatie te 

delen. Kan de minister een overzicht geven van de 

initiatieven die genomen werden om het delen van 

informatie en de samenwerking te verbeteren? 

Welke resultaten werden er ter zake al geboekt? 

Wat is de visie van de minister op de gesignaleerde 

groeiende weerstand tegen samenwerking tussen 

de diensten? 

 

La commission d'enquête a recommandé de 

recourir au sein de l'architecture de sécurité à une 

Banque-carrefour de la Sécurité. Cela n'est possible 

qu'après révision du cadre législatif relatif à la 

gestion de l'information de tous les services. Les 

budgets requis doivent également être libérés et 

une plate-forme de gestion regroupant tous les 

utilisateurs doit être développée. Enfin, une 

organisation doit être désignée pour assurer la 

gestion technique. Un rapport consacré au sujet a 

été publié au printemps. Quels progrès ont-ils déjà 

été réalisés dans ce domaine? 

 

Dans notre pays, l'OCAM a fixé le niveau de la 

menace au niveau 2. Certains sites, comme 

l'aéroport de Zaventem, présentent un niveau de la 

menace 3. Quelles mesures le gouvernement 

prévoit-il de prendre pour faire face à la menace à 

ces endroits?  

 

Le projet pilote de reconnaissance faciale a été 

arrêté récemment. Des initiatives ont-elles été 

prises, depuis, pour relancer ce projet? 

 

La motivation des militaires est-elle suffisante pour 

qu'ils assument certaines tâches? Pouvons-nous 

procéder à assez de recrutements pour pouvoir 

faire appel à des effectifs motivés dans le cadre de 

la lutte contre la menace terroriste?  

 

De onderzoekscommissie stelde voor om binnen de 

veiligheidsarchitectuur gebruik te maken van een 

Kruispuntbank Veiligheid. Dat is slechts mogelijk na 

een herziening van het wetgevend kader inzake de 

informatiehuishouding van alle diensten. Ook de 

nodige budgetten moeten worden vrijgemaakt en er 

moet een beheersplatform ontwikkeld worden 

waarop alle gebruikers vertegenwoordigd zijn. Ten 

slotte moet er een organisatie worden aangewezen 

die het technisch beheer verzorgt. In het voorjaar 

verscheen er hierover een rapport. Welke 

vorderingen werden er op dat vlak al gemaakt? 

 

In ons land heeft het OCAD bepaald dat er een 

dreiging is van niveau 2. Op sommige plaatsen, 

zoals de luchthaven van Zaventem, geldt er een 

dreigingsniveau 3. Welke maatregelen plant de 

regering om daar het hoofd te bieden aan de 

dreiging? 

 

Het proefproject inzake gezichtsherkenning werd 

onlangs stopgezet. Zijn er ondertussen stappen 

gezet om dat weer op te starten?  

 

Is er voldoende motivatie bij de militairen om 

bepaalde taken op te nemen? Kunnen wij 

voldoende rekruteren om gemotiveerde mensen in 

te zetten tegen de terreurdreiging?  

 

En Europe, la Belgian Passenger Information Unit 

(BelPIU) est aux avant-postes en matière de 

contrôle des listes de passagers. Quelles sont les 

initiatives prises pour renforcer cette unité? Quels 

résultats a-t-elle déjà engrangés? 

 

L'arrêté royal portant fixation du plan d'urgence 

national relatif à l'approche d'une prise d'otage 

terroriste ou d'un attentat terroriste a été publié le 

1er mai 2016. Après plusieurs exercices moins 

réussis et quelques incidents, une nouvelle version 

de ce plan d'urgence a été rédigée. Où en est-on 

aujourd'hui? Quels sont les points du plan qui 

s'écartent des recommandations de la commission 

d'enquête parlementaire? Celle-ci recommandait de 

confier la direction des opérations à la police en cas 

d'attentat terroriste, mais ce point n'apparaît pas 

dans l'arrêté royal du 22 mai 2019 relatif à la 

De Belgian Passenger Information Unit (BelPIU) 

speelt in Europa een voortrekkersrol op het vlak van 

de controle van de passagierslijsten. Welke 

initiatieven worden er genomen om de BelPIU te 

versterken? Wat heeft die Unit al gerealiseerd?  

 

Op 1 mei 2016 werd het KB over het nationaal 

noodplan inzake terrorisme gepubliceerd. Na een 

aantal minder geslaagde oefeningen en incidenten 

werd dat noodplan herschreven. Wat is vandaag de 

stand van zaken? Op welke punten wijkt dit plan af 

van de aanbevelingen van de 

onderzoekscommissie? De onderzoekscommissie 

raadde aan om de politie de leiding te laten nemen 

in het geval van een terroristische aanslag, maar 

dat werd niet vastgelegd in het KB van 22 mei 2019 

betreffende de noodplanning. Waarom niet? Wat is 

de stand van zaken van de diverse initiatieven 
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planification d'urgence. Pourquoi? Quel est l'état 

d'avancement des diverses initiatives en matière de 

planification d'urgence? 

 

Les autorités peuvent informer rapidement la 

population en cas de situations d'urgence grâce à 

l'application Be-Alert. Le projet n'est cependant pas 

encore complètement implémenté. Quel est son 

état d'avancement? 

 

La police fédérale reste confrontée à un manque de 

capacité et de moyens. Quelles initiatives le 

ministre a-t-il prises pour remédier à ces carences? 

 

inzake noodplanning? 

 

 

 

Met de ontwikkeling van BE-Alert kunnen burgers 

door de overheid snel geïnformeerd worden over 

noodsituaties. Het project is evenwel nog niet 

volledig uitgerold. Wat is de stand van zaken? 

 

 

De federale politie heeft nog steeds te kampen met 

een gebrek aan capaciteit en middelen. Welke 

initiatieven heeft de minister ondernomen om die 

tekorten te verminderen? 

 

01.09  Caroline Taquin (MR): Sous la précédente 

législature, le MR a longuement travaillé dans les 

commissions d'enquête et sur les attentats 

terroristes. Avec l'aide d'experts, la commission a 

défini une série d'exigences. La sécurité nationale 

doit transcender les clivages politiques, plus encore 

en période d'affaires courantes. Les 

recommandations ont montré que notre 

fonctionnement devait être amélioré pour intervenir 

plus efficacement et rapidement et pour mieux 

soutenir les victimes. 

 

 

 

Si les affaires courantes nous limitent, tout n'est pas 

question de moyens supplémentaires. De 

nombreuses initiatives ont été prises entre 2016 et 

2018. Nous devons établir une méthode de travail 

en nous basant sur un état des lieux et les priorités 

actuelles. 

 

01.09  Caroline Taquin (MR): In de vorige 

legislatuur is de MR lange tijd actief geweest in 

deze onderzoekscommissie en de commissie 

Terroristische Aanslagen. Met de hulp van 

deskundigen heeft de onderzoekscommissie een 

reeks vereisten geformuleerd. De nationale 

veiligheid moet de politieke tegenstellingen 

overstijgen, zeker in een periode van lopende 

zaken. Uit de aanbevelingen is gebleken dat de 

werking van onze diensten verbeterd moest 

worden, zodat ze efficiënter en sneller kunnen 

optreden en de slachtoffers beter kunnen 

ondersteunen. 

 

Onze mogelijkheden mogen dan beperkt zijn in een 

periode van lopende zaken, het gaat niet alleen 

over meer middelen. Tussen 2016 en 2018 werden 

er tal van initiatieven genomen. We moeten een 

werkmethode ontwikkelen op basis van een stand 

van zaken en van de huidige prioriteiten.  

 

Y a-t-il eu une évaluation? L'accès prioritaire aux 

réseaux de téléphonie et de GSM par les services 

de secours et d'intervention a-t-il été testé? Le 

système blue light est-il effectif? Où en sont les 

6 000 cartes pour les niveaux fédéraux et locaux? 

 

 

Les victimes sont-elles toutes prises en charge? 

Combien attendent encore une indemnisation? Les 

fonds portés à 125 000 euros ont-ils été octroyés 

dans leur entièreté? Des demandes pour frais 

d'avocat sont-elles pendantes? 

 

Dans le contexte d'affaires courantes, il serait 

judicieux de distinguer les recommandations 

appelant à une décision budgétaire nouvelle et d'en 

préciser le financement. 

 

Nous avons une série de questions que nous 

transmettons par écrit pour que le ministre y 

réponde en séance du 26 novembre. 

 

Heeft er een evaluatie plaatsgevonden? Werd de 

prioritaire toegang van de hulp- en 

interventiediensten tot de telefoon- en gsm-

netwerken uitgetest? Werkt het blue light-systeem? 

Hoe zit het met de 6.000 kaarten voor de federale 

en lokale instanties? 

 

Kregen alle slachtoffers de nodige hulp? Hoeveel 

van hen wachten nog op een vergoeding? Werden 

de fondsen, die op 125.000 euro werden 

vastgelegd, volledig toegekend? Zijn er nog 

aanvragen voor advocatenkosten hangende? 

 

In een context van lopende zaken zou het 

verstandig zijn te bepalen voor welke aanbevelingen 

een nieuwe budgettaire beslissing nodig is en de 

financiering hiervan te verduidelijken. 

 

Wij zullen een reeks vragen schriftelijk overmaken 

zodat de minister er in de vergadering van 

26 november op kan antwoorden. 
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01.10  Gaby Colebunders (PVDA-PTB) (en 

néerlandais): La commission d'enquête a conseillé 

d'adapter le matériel des services de secours aux 

besoins en cas d'attentat terroriste. Quel rôle la 

sécurité civile joue-t-elle en la matière? Celle-ci 

peut-elle encore assumer correctement sa tâche 

depuis les réformes récentes? La Protection civile 

dispose de matériel et d'une expertise lui 

permettant d'apporter un soutien en cas d'attaque 

chimique. Ne serait-il dès lors pas préférable de 

réagir aux signaux d'alarme du personnel? Il y a 

non seulement un manque de personnel, mais suite 

à la limitation du nombre de postes, il est aussi 

devenu plus difficile de se rendre rapidement sur 

place. 

 

En dépit de la recommandation de la commission 

d'enquête concernant le suivi des victimes, un 

rapporteur spécial des Nations Unies a dû constater 

en 2019 que le système de dédommagement 

demeurait trop complexe. Quelle est la situation 

actuelle en ce qui concerne le fonds de secours? 

 

La commission d'enquête a souligné l'importance 

des agents de quartier et de la police locale, mais 

on peut lire dans le rapport d'évaluation de la police 

fédérale que la police locale doit assister la police 

fédérale. Ce système est néfaste pour la présence 

de l'agent de quartier. Son rôle dans le cadre de la 

lutte contre le terrorisme s'est-il amélioré ou plutôt 

dégradé sous la politique du ministre précédent? 

 

L'hypocrisie vis-à-vis de l'Arabie saoudite est 

choquante. Ce pays est un important bailleur de 

fonds de l'islam extrémiste. Nous continuons 

néanmoins à acheminer allègrement des armes 

vers Riyad. Le ministre ne trouve-t-il pas que la 

politique en matière de commerce d'armes dans ce 

pays va à l'encontre de la lutte contre le terrorisme? 

 

Les djihadistes comme les forces d'extrême droite 

font tout pour diviser la population selon la culture, 

la croyance ou l'origine ethnique. Nous devons 

élargir le Plan R de manière à y inclure également 

la menace croissante de l'extrême droite. Nous ne 

pouvons admettre l'opposition entre musulmans et 

non-musulmans. Tous les diffuseurs de messages 

de haine doivent être combattus de la même 

manière. 

 

01.10  Gaby Colebunders (PVDA-PTB) 

(Nederlands): De onderzoekscommissie raadde 

aan om het materiaal van de hulpdiensten aan te 

passen aan de behoeften in geval van een 

terroristische aanslag. Welke rol speelt de civiele 

veiligheid daarin? Kan die haar taak nog naar 

behoren uitvoeren sinds de recente hervormingen? 

De Civiele Bescherming beschikt over materiaal en 

expertise om bijstand te verlenen bij een chemische 

aanval. Zou het dan niet beter zijn gehoor te geven 

aan de noodkreten van het personeel? Niet alleen is 

er te weinig personeel, maar door de inperking van 

de posten is het ook moeilijker snel ter plaatse te 

zijn. 

 

 

Ondanks de aanbeveling van de 

onderzoekscommissie over de nazorg aan de 

slachtoffers, moest een speciale VN-rapporteur in 

2019 vaststellen dat het systeem van 

schadevergoedingen te complex blijft. Wat is de 

stand van zaken van het noodfonds?  

 

De onderzoekscommissie benadrukte het belang 

van de wijkagenten en de lokale politie, maar in het 

evaluatierapport van de federale politie lezen wij dat 

de lokale politie de federale politie moet bijstaan. 

Dat is nefast voor de aanwezigheid van de 

wijkagent. Is zijn rol in de strijd tegen terreur onder 

het beleid van de vorige minister verbeterd of 

eerder verslechterd? 

 

De hypocrisie tegenover Saudi-Arabië is stuitend. 

Het land is een belangrijke geldschieter van de 

extremistische islam. Toch verschepen wij vlotjes 

wapens naar Saudi-Arabië. Vindt de minister niet 

dat het beleid inzake wapenhandel in dit land botst 

met de strijd tegen terreur? 

 

 

Zowel jihadisten als extreemrechtse krachten doen 

er alles aan om de bevolking op te delen volgens 

cultuur, geloof of etniciteit. Wij moeten het Plan R 

uitbreiden om ook de groeiende dreiging van 

extreemrechts erin te vervatten. Wij mogen niet 

meegaan in de tegenstelling tussen moslim en niet-

moslim. Alle haatverspreiders moeten op dezelfde 

manier worden bestreden. 

 

01.11  Tim Vandenput (Open Vld): Le mode de 

collecte des renseignements demeure 

problématique. Ainsi, un général a déclaré fin de 

l'année dernière en commission de la Défense qu'il 

avait fait contrôler un nom par le biais de deux 

canaux du SGRS: une enquête a conclu qu'il n'y 

avait rien à signaler et l'autre enquête a identifié 

l'intéressé comme étant un important criminel. Cela 

01.11  Tim Vandenput (Open Vld): De manier 

waarop inlichtingen worden vergaard, blijft 

problematisch. Zo verklaarde een generaal vorig 

jaar in de commissie voor de Defensie dat hij een 

naam via twee kanalen bij de ADIV had laten 

onderzoeken: uit het ene onderzoek bleek dat er 

niets aan de hand was, uit het andere dat het over 

een belangrijke crimineel ging. Daar stel ik me dan 



CRABV 55 COM 044 05/11/2019  

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

15 

me laisse très perplexe. Un autre problème réside 

dans le fait que les banques de données de la 

Sûreté de l'État, du SGRS et de l'OCAM ne sont 

pas interconnectées. Ces services doivent encore 

toujours se contacter mutuellement pour vérifier 

certaines données! Dans l'intervalle, des terroristes 

continuent à se balader dans la nature. La 

technologie nécessaire existe pourtant pour relier 

des banques de données et j'ai cru comprendre que 

le ministre souhaite miser sur cette technologie. 

Pourrait-il fournir plus de précisions à ce sujet? Il 

importe également de déterminer comment aborder 

le conservatisme dans les services qui, souvent, 

refusent de partager des informations parce qu'ils 

sont convaincus qu'ils sont les seuls pour lesquelles 

elles sont pertinentes. 

 

Bien que le niveau de la menace ait baissé à 2, des 

militaires sont toujours de faction dans les rues. La 

Défense souhaiterait être déchargée de ces 

missions. Notre armée est non seulement 

confrontée à un manque de capacités, mais 

certains jeunes militaires n'ont en quatre ans, 

toujours rien fait d'autre qu'effectuer des missions 

de surveillance. Là n'est pas l'objectif des 

personnes qui s'engagent à la Défense. Que faut-il 

faire pour que ces missions soient à nouveau 

assurées par la police? 

 

Je suis un grand partisan de la reconnaissance 

faciale. Les caméras ANPR prouvent que c'est 

possible dans le respect de la vie privée. Je plaide 

pour le redémarrage du projet pilote à Zaventem et 

une extension de ce projet à Bruxelles-Midi ou 

Anvers. Quelles sont les intentions du ministre à cet 

égard? 

 

heel wat vragen bij. Een ander probleem is dat de 

databanken van de Veiligheid van de Staat, de 

ADIV en het OCAD niet eens met elkaar verbonden 

zijn. Mensen moeten nog altijd van de ene dienst 

naar de andere bellen om gegevens te checken! En 

ondertussen blijven er terroristen vrij rondlopen. Er 

bestaat nochtans de nodige high tech om 

databanken te linken en ik heb begrepen dat de 

minister daarop wil inzetten. Kan hij dat nader 

uiteenzetten? Belangrijk is ook de vraag hoe we het 

conservatisme in de diensten kunnen aanpakken. 

Vaak willen zij immers helemaal geen informatie 

delen omdat ze overtuigd zijn dat het alleen voor 

hen relevant is. 

 

 

 

Hoewel het dreigingsniveau is gedaald naar 

niveau 2, staan er nog steeds militairen op straat. 

Defensie zou graag verlost zijn van deze taken. Niet 

alleen kampt ons leger met een capaciteitsgebrek, 

sommige jonge militairen hebben in vier jaar nog 

altijd niets anders gedaan dan 

bewakingsopdrachten. Dat is alleszins niet 

waarvoor men bij Defensie gaat. Wat is er nodig 

opdat deze taken opnieuw door de politie zouden 

worden overgenomen? 

 

 

Ik ben een groot voorstander van 

gezichtsherkenning. De ANPR-camera's bewijzen 

dat dit mogelijk is mét het nodige respect voor de 

privacy. Ik pleit voor een heropstart van het 

proefproject in Zaventem en een uitbreiding naar 

Brussel-Zuid of Antwerpen. Wat zijn de plannen van 

de minister op dit vlak? 

 

01.12  Meryame Kitir (sp.a): Après les attentats du 

22 mars 2016, nous avons œuvré, au-delà des 

clivages partisans, durant dix-huit mois à la 

rédaction de cent recommandations destinées à 

mieux gérer à l'avenir des événements analogues. 

Ces recommandations remontent désormais à plus 

de deux ans. À l'époque, j'avais déjà souligné que 

le véritable travail consisterait à les exécuter. Je 

regrette que la commission de suivi ne se réunisse 

pas à nouveau et je soutiens, dès lors, la demande 

d'une commission conjointe de la Justice et de 

l'Intérieur. De plus, il serait également judicieux d'y 

associer la ministre de la Santé publique, surtout 

lorsqu'il est question de la reconnaissance des 

victimes.  

 

Il ressort de l'état des lieux dressé par le ministre 

que le travail est très loin d'être terminé. Entre le 

début des travaux de la commission de suivi et 

aujourd'hui, la pénurie de personnel dans les rangs 

de la police fédérale est passée de 14 à 16,3 %, 

01.12  Meryame Kitir (sp.a): Na de aanslagen van 

22 maart 2016 hebben we, over de partijgrenzen 

heen, anderhalf jaar gewerkt aan honderd 

aanbevelingen om een en ander in de toekomst 

beter aan te kunnen pakken. Die aanbevelingen zijn 

ondertussen al meer dan twee jaar oud. Toen 

waarschuwde ik al dat het echte werk de invoering 

van de aanbevelingen is. Ik betreur dat de 

opvolgingscommissie niet opnieuw bijeenkomt en 

steun daarom de vraag naar een gezamenlijke 

commissie voor Justitie én Binnenlandse Zaken. 

Het zou ook goed zijn mocht de minister van 

Volksgezondheid erbij betrokken worden, zeker als 

het gaat over de erkenning van de slachtoffers. 

 

 

Uit de stand van zaken die de minister gaf, blijkt dat 

er nog heel veel werk rest. Het tekort aan 

personeelsleden bij de federale politie is opgelopen 

van 14 % bij de start van de opvolgingscommissie 

tot de huidige 16,3 %, goed voor 
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soit 2 500 personnes. Le rapport de M. Bruggeman 

confirme aussi l'absence de progrès dans ce 

domaine. De nombreux services sont très affectés 

par un manque d'effectif. Le rapport de 

M. Bruggeman indique que le cœur de métier de la 

police fédérale et les missions d'appui sont 

menacés. J'observe que tous les membres de la 

commission abordent cette question. Même si le 

gouvernement actuel est en affaires courantes, rien 

n'empêche notre commission de prendre une 

initiative parlementaire soutenue par le ministre, de 

sorte à combler cette pénurie.  

 

2.500 personeelsleden. Ook uit het rapport van de 

heer Bruggeman blijkt dat er geen enkele 

vooruitgang is geboekt. Veel diensten kreunen 

onder een personeelstekort. "De corebusiness van 

de federale politie en de steunopdrachten staan 

onder druk", staat in het rapport-Bruggeman te 

lezen. Ik stel vast dat iedereen in deze commissie 

dit aankaart. Deze regering is dan wel in lopende 

zaken, maar deze commissie kan toch een 

parlementair initiatief nemen, gesteund door de 

minister, om het tekort weg te werken. 

 

Certaines recommandations concernant les 

victimes n'ont toujours pas été mises en oeuvre non 

plus. Il s'agit, par exemple, de la reconnaissance 

d'une association représentative des victimes ou de 

la désignation d'une expertise unique de manière à 

ce que les victimes, dans leur périple à travers le 

labyrinthe des instances et des compagnies 

d'assurance, ne doivent pas à chaque fois 

recommencer à prouver leur statut de victime. 

 

Il y a, par ailleurs, l'extrême importance de 

l'échange d'informations. Le ministre a dit que cela 

pouvait désormais se faire sans l'intervention de la 

police et de la justice. Je m'inquiète dès lors que le 

rapport Bruggeman signale que 13 CPAS ont saisi 

la Cour constitutionnelle parce qu'ils ne sont pas 

disposés à partager les informations au sein des 

CSIL. Après un débat approfondi, la commission 

d'enquête a pourtant recommandé de partager les 

informations entre les CSIL, de manière à ce qu'il y 

ait un partage du secret professionnel et que les 

informations ne soient pas divulguées sans aucune 

précaution. 

 

Ook ten aanzien van de slachtoffers zijn er 

belangrijke aanbevelingen nog altijd niet uitgevoerd, 

zoals die om de representatieve 

slachtoffervereniging te erkennen of die om een 

enkele expertise aan te stellen zodat slachtoffers, in 

hun tocht doorheen het doolhof van instanties en 

verzekeringsmaatschappijen, niet telkens opnieuw 

hun slachtofferschap moeten bewijzen. 

 

 

Daarnaast is er de uiterst belangrijke informatie-

uitwisseling, waarover de minister zei dat die nu 

mogelijk is zonder tussenkomst van politie en 

justitie. Het verontrust me dan ook dat het rapport-

Bruggeman vermeldt dat 13 OCMW's naar het 

Grondwettelijk Hof zijn gestapt omdat zij niet bereid 

zijn om informatie te delen binnen de LIVC's. Na 

een uitvoerig debat werd in de 

onderzoekscommissie nochtans aanbevolen om de 

informatie binnen de LIVC's te delen zodat het 

beroepsgeheim wordt gedeeld en de informatie niet 

zomaar wordt verspreid. 

 

La création de la banque-carrefour est primordiale 

pour améliorer l'échange d'informations, mais tout 

cela traîne énormément. Deux ans après la 

formulation des recommandations, nous apprenons 

que des avis doivent d'abord être demandés. 

M. Bruggeman a d'ailleurs abouti à la conclusion 

que la banque-carrefour continue d'être un point de 

discussion et que le groupe de travail, dans son 

rapport, noie le projet dans des structures 

complexes alors que la commission d'enquête 

recommandait un système simple de type hit/no hit. 

 

Un arrêté royal relatif à la planification d'urgence a 

été adopté le 22 mai 2019. Selon le rapport 

Bruggeman, ce texte ne prévoit pas que la police 

prenne la direction des opérations en cas d'attentat 

terroriste. Or il s'agissait d'une recommandation de 

la commission d'enquête. Est-ce exact?  

 

Il ressort également du rapport de M. Bruggeman 

que la position du commissaire général n'a toujours 

De oprichting van de kruispuntdatabank is heel 

belangrijk voor een betere uitwisseling van 

informatie, maar dat verloopt allemaal uiterst traag. 

Twee jaar na de aanbevelingen lezen we dat er 

eerst adviezen moeten worden gevraagd. De 

conclusie van de heer Bruggeman luidt dan ook: 

"De kruispuntdatabank blijft ter discussie staan en 

de desbetreffende werkgroep verdrinkt het project 

in haar rapport in ingewikkelde structuren, daar 

waar de aanbeveling van de onderzoekscommissie 

bedoeld was als een beperkte hit/no hit-systeem." 

 

Op 22 mei 2019 werd er een nieuw KB genomen 

over de noodplanning. Volgens het rapport-

Bruggeman is daarin niet opgenomen dat de politie 

de leiding op zich neemt bij een terreuraanslag, 

hoewel dat nochtans een aanbeveling was van de 

onderzoekscommissie. Klopt dat?  

 

In het rapport-Bruggeman staat dat de positie van 

de commissaris-generaal nog steeds niet is 
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pas été renforcée. Pourquoi cette recommandation 

n'a-t-elle toujours pas été concrétisée? Ce point 

figure aussi dans le rapport sur l'optimisation de la 

police fédérale. Ces mesures sont-elles en 

préparation? D'ici à quand pouvons-nous nous 

attendre à ce que des arrêtés royaux soient 

promulgués à cette fin?  

 

versterkt. Waarom is die aanbeveling nog altijd niet 

uitgevoerd? Het staat ook in het rapport over de 

optimalisatie van de federale politie. Zit een en 

ander in de pijplijn? Wanneer mogen wij de 

desbetreffende KB’s verwachten?  

 

En dépit de vagues de recrutements successives 

au cours des dernières années, les centrales 

d'appels 101 et 112 ont de plus en plus de 

difficultés à rester opérationnelles. Selon des 

chiffres de 2018, le cadre opérationnel effectif ne se 

compose que de 249 personnes sur les 311 qu'il 

devrait compter pour l'ensemble du pays. Les 

effectifs par province présentent des diminutions 

importantes. Le manque de personnel se monte à 

pas moins de 40 % à Bruxelles, 36 % en Flandre 

orientale et occidentale, 32 % à Anvers, 24 % dans 

le Brabant flamand et 22 % dans le Limbourg. Les 

centrales d'urgence ne sont desservies que par 2 à 

4 personnes. Le risque que des citoyens en danger 

doivent patienter pendant longtemps avant qu'un 

opérateur du 112 réponde à leur appel n'est donc 

pas négligeable. La formation de nouveaux 

opérateurs a commencé le 12 septembre 2019. 

Ces nouveaux effectifs ne seront cependant pas 

suffisamment nombreux pour combler le manque 

important de personnel. De plus en plus 

d'opérateurs sont en congé de longue durée en 

raison de maladies liées au stress. De quels 

effectifs les centrales d'urgence devraient-elles 

disposer au minimum? Quels sont les effectifs 

actuels des centrales d'appel dans chaque 

province? Combien d'opérateurs ont été déclarés 

en incapacité de travail en 2019? Combien de 

personnes le ministre entend-il encore engager? Le 

ministre a déclaré récemment dans la presse qu'il 

lui était impossible de prendre de nouvelles 

initiatives en période d'affaires courantes. Pourtant, 

au début de l'année, il a affirmé à Mme Jiroflée que 

de nouveaux effectifs seraient engagés avant la fin 

2019 en vue de résorber le manque de personnel. 

Où est la cohérence dans ces déclarations? 

 

Ondanks opeenvolgende wervingsgolven over de 

voorbije jaren blijft de operationaliteit van de 

noodcentrales 101 en 112 een dalende lijn 

vertonen. Volgens cijfers uit 2018 bestaat het 

effectief operationeel kader, dat 311 personen voor 

heel het land moet tellen, slecht uit 249 personen. 

In de personeelsbezetting per provincie zien wij 

grote dalingen. In Brussel bedraagt het tekort maar 

liefst 40 %, in Oost- en West-Vlaanderen 36 %, in 

Antwerpen 32 %, in Vlaams-Brabant 24 % en in 

Limburg 22 %. De noodcentrales zijn slechts 

bemand door 2 à 4 personen. Hierdoor bestaat er 

een groot risico dat burgers in nood, die naar 112 

bellen, lang moeten wachten vooraleer ze iemand 

aan de lijn krijgen. Op 12 september 2019 startte 

men met het opleiden van nieuwe operatoren. Ook 

zij zullen de grote tekorten echter niet kunnen 

wegwerken. Intussen vallen meer en meer 

operatoren langdurig uit met stressgebonden 

ziektes. Welke minimumbezetting zouden de 

noodcentrales moeten hebben? Wat is momenteel 

de personeelsbezetting van de noodcentrales per 

provincie? Hoeveel operatoren zijn er in 2019 

uitgevallen? Hoeveel wil de minister er nog 

aanwerven? In de pers zei de minister onlangs nog 

dat hij in lopende zaken geen nieuwe initiatieven 

kan nemen. Begin dit jaar antwoordde hij echter aan 

mevrouw Jiroflée dat er nog dit jaar nieuwe 

personeelsleden zouden worden aangeworven om 

de tekorten terug te dringen. Hoe spoort dat met 

elkaar?  

 

À la suite de problèmes techniques graves de 

surcharge – comme lors des attentats du 22 mars – 

le réseau ASTRID avait besoin d'une révision en 

profondeur. Qu'en est-il des mesures nécessaires 

pour rencontrer les recommandations de la 

commission d'enquête en ce qui concerne 

l'amélioration des moyens de communication des 

services de sécurité? Quelles sont les spécifications 

techniques de l'extension de capacité des radios 

ASTRID? Qu'en est-il de cette extension par rapport 

à la situation du 22 mars 2016? Quels efforts ont 

été faits pour numériser la communication? Quelles 

adaptations ont été réalisées pour améliorer la 

Het ASTRID-netwerk was naar aanleiding van 

ernstige technische problemen bij overbelasting – 

zoals bij de aanslagen van 22 maart – aan een 

grondige herziening toe. Hoe ver staan de 

maatregelen om tegemoet te komen aan de 

aanbevelingen van de onderzoekscommissie voor 

de verbetering van de communicatiemiddelen van 

de veiligheidsdiensten? Wat zijn de technische 

specificaties van de capaciteitsuitbreiding van de 

ASTRID-radio's? Hoe verhoudt deze uitbreiding zich 

tot de situatie van 22 maart 2016? Welke 

inspanningen werden er gedaan om de 

communicatie te digitaliseren? Welke aanpassingen 
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convivialité des appareils? Peuvent-ils dans 

l'intervalle être utilisées comme "mains libres". 

Quelles sont les structures actuelles des groupes 

de communication? Quelle est de ce point de vue la 

différence par rapport à la situation du 22 mars 

2016? Les mesures mises en œuvre ont-elles déjà 

été évaluées par les utilisateurs? Qu'en coûte-t-il à 

une zone de police d'être raccordée à ASTRID? 

Quelles zones de police n'utilisent pas ASTRID? 

Quelles sont les alternatives? Comment le lien est-il 

maintenu afin qu'en cas de besoin tous les 

intervenants concernés puissent communiquer les 

uns avec les autres?  

 

gebeurden om de toestellen gebruiksvriendelijker te 

maken? Kunnen ze intussen al 'handsfree' worden 

gebruikt? Wat zijn de huidige structuren van de 

communicatiegroepen? Hoe verschilt dit met de 

situatie van 22 maart 2016? Werden de genomen 

maatregelen reeds geëvalueerd bij de gebruikers? 

Hoeveel kost het voor een politiezone om op 

ASTRID aangesloten te zijn? Welke politiezones 

maken er geen gebruik van ASTRID? Welke 

alternatieven zijn er? Hoe wordt de link in stand 

gehouden, zodat in geval van nood alle betrokkenen 

met elkaar kunnen communiceren?  

 

Lors des attentats, de nombreux policiers se sont 

branchés sur WhatsApp. À Bruxelles, l'adhésion à 

un réseau est légèrement inférieure par rapport à 

d'autres provinces. Des accords ont-ils été conclus 

entre-temps avec les fournisseurs d'accès pour 

accroître cette adhésion? 

 

La nouvelle version du Plan R prévoit une approche 

multidisciplinaire pour lutter contre la radicalisation. 

De multiples initiatives ont été développées pour 

assurer un meilleur suivi des individus et des 

groupes en voie de radicalisation et pour contrer 

l'incidence de la radicalisation sur la société. Il est 

impératif de veiller à ce que les nombreuses 

directives, les structures, les groupes de travail, les 

comités ad hoc et les procédures instaurés sur la 

base de l'expertise acquise soient structurés et 

coordonnés et le restent. 

 

Comment le Plan R fait-il le lien avec les initiatives 

des entités fédérées et à quelle date pouvons-nous 

espérer un plan actualisé?  

 

Tijdens de aanslagen zijn heel veel politiemensen 

overgeschakeld op WhatsApp. Het draagvlak van 

een netwerk ligt in Brussel toch iets lager dan in 

andere provincies. Werden er intussen afspraken 

gemaakt met de providers om dat draagvlak te 

verhogen?   

 

De actualisering van het Plan R voorziet in de 

multidisciplinaire aanpak bij het tegengaan van 

radicalisering. Er werden heel wat initiatieven 

genomen om radicaliserende individuen en 

groeperingen beter op te volgen en de impact van 

de radicaliserende effecten op de samenleving 

tegen te houden. Er dient over gewaakt te worden 

dat de vele richtlijnen, structuren, werkgroepen, ad-

hoccomité's en procedures op basis van de 

verworven expertise gestructureerd en 

gecoördineerd zijn en ook blijven. 

 

Hoe haakt het Plan R in op de initiatieven van de 

deelstaten en wanneer mogen we een 

geactualiseerd plan verwachten?  

 

Les problèmes de conservation des pièces à 

conviction menacent la régularité de la preuve et 

exposent les services de police à des accusations 

de violations de l'intégrité. Quelles procédures sont 

d'application en la matière? Des directives ont-elles 

été édictées à ce propos? 

 

 

Au sein de la commission d'enquête, il est apparu 

que l'échange d'informations entre les services 

compétents est très important et qu'il y à lieu de 

mettre sur pied dans ce cadre un Joint Intelligence 

Center (JIC) et un Joint Decision Center (JDC), au 

sein desquels le parquet et la police prendront 

ensemble les décisions. Dans le rapport 

Bruggeman, on peut lire qu'à ce jour, seul le 

parquet de Bruxelles a mis cette recommandation 

en application et que les quatre autres parquets 

généraux suivront l'année prochaine. Il n'est encore 

aucunement question d'un JIC national unique avec 

les JDC afférents. Ce calendrier sera-t-il maintenu?  

De problematische bewaring van 

overtuigingsstukken brengt de regelmatigheid van 

de bewijsvoering in het gedrang en stelt de 

betrokken politiediensten bloot aan beschuldigingen 

van integriteitsschendingen. Welke procedures 

gelden daarvoor? Werden er ter zake al richtlijnen 

uitgevaardigd?  

 

In de onderzoekscommissie is gebleken dat het 

delen van informatie tussen de bevoegde diensten 

heel belangrijk is en dat daartoe zowel een Joint 

Intelligence Center (JIC) als een Joint Decision 

Center (JDC) moeten worden opgericht, waarin het 

parket en de politie- en inlichtingendiensten samen 

beslissen. In het rapport-Bruggeman staat dat dit tot 

op heden enkel is uitgevoerd door het parket van 

Brussel en dat de andere vier FGP's volgend jaar 

zouden volgen. Van één nationaal JIC met de 

bijbehorende JDC's is er nog helemaal geen 

sprake. Blijft die timing behouden? 
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01.13  Georges Dallemagne (cdH): Le rapport du 

professeur Bruggeman est utile mais il n'est pas 

aussi systématique qu'on l'aurait souhaité.  

 

Je plaide pour que l'on retravaille la méthodologie 

relative au suivi des recommandations. Elles sont 

toutes utiles et importantes.  

 

La question de la sécurité dans les aéroports, par 

exemple, mérite toujours d'être abordée. Il avait été 

question d'étendre le PNR aux bus et aux trains. 

Cette discussion a-t-elle toujours lieu? Comment le 

PNR est-il mis en place? 

 

01.13  Georges Dallemagne (cdH): Het verslag 

van professor Bruggeman is weliswaar nuttig, maar 

niet zo systematisch als we gewild hadden. 

 

Ik pleit ervoor dat men de methode voor de 

opvolging van de aanbevelingen zou herzien. Ze 

zijn allemaal nuttig en belangrijk. 

 

De kwestie van de veiligheid op de luchthavens 

bijvoorbeeld moet nog steeds aangepakt worden. Er 

is sprake geweest van de uitbreiding van het PNR 

tot bussen en treinen. Is dat nog steeds aan de 

orde? Hoe wordt het PNR uitgerold? 

 

Lorsque Salah Abdeslam n'avait pas pu être 

intercepté, il y avait trois bases de données: 

Interpol, Europol et Schengen, mais ces bases 

n'étaient pas interconnectées. Où en est-on 

aujourd'hui dans la coopération policière 

internationale? Quels sont les rapports avec la 

Turquie? 

 

Il faudrait pouvoir vérifier l'état d'avancement de 

chacune des recommandations. 

 

 

Ne devrions-nous pas faire un bilan de l'ensemble 

des lois antiterroristes adoptées?  Où en est-on 

dans la mise en œuvre des 30 mesures décrétées 

par le gouvernement précédent? 

 

Bij het incident in Beauvais, toen Salah Abdeslam 

niet kon worden opgepakt, waren er drie 

databanken: Interpol, Europol en Schengen. Die 

drie databanken waren niet met elkaar verbonden. 

Wat is de huidige stand van de internationale 

politiële samenwerking, onder meer met Turkije?  

 

 

We zouden moeten kunnen nagaan in hoeverre er 

voortgang gemaakt wordt met de uitvoering van 

elke aanbeveling. 

 

Zouden we niet de balans moeten opmaken van 

alle antiterreurwetten die aangenomen werden? 

Wat is de stand van zaken met betrekking tot de 

30 maatregelen die door de vorige regering werden 

uitgevaardigd? 

 

01.14 Yngvild Ingels (N-VA): Pourquoi ne nous 

basons-nous pas sur les volets officiels, à savoir les 

secours, la radicalisation et l'architecture de la 

sécurité? Des questions sont posées sur des sujets 

qui ne relèvent pas de la compétence du ministre, 

comme les télécommunications, la santé publique 

ou la justice. Je soutiens donc la démarche de 

M. Dallemagne. 

 

Le président: La méthodologie a été approuvée par 

la Conférence des présidents. Il y a également été 

décidé que cette méthodologie serait évaluée après 

environ six semaines. Pour l'instant, nous pouvons 

regrouper les différentes questions et inviter le 

ministre à y répondre le 26 novembre. La 

Conférence des présidents pourra ensuite convenir 

d'une nouvelle méthodologie, tenant compte de 

toutes les observations formulées ici. 

 

01.14  Yngvild Ingels (N-VA): Waarom vertrekken 

wij niet van de officiële hoofdstukken, met name 

hulpverlening, radicalisering en 

veiligheidsarchitectuur? Hier worden vragen gesteld 

over zaken waar de minister niet bevoegd voor is, 

zoals over telecommunicatie, volksgezondheid of 

justitie. Ik steun dus de vraag van de 

heer Dallemagne. 

 

De voorzitter: De werkwijze is afgesproken in de 

Conferentie van voorzitters. Daar werd ook 

afgesproken om de werkwijze na een zestal weken 

te evalueren. Voorlopig kunnen wij de vragen 

bundelen en nodig ik de minister uit om op 

26 november te antwoorden. Daarna kunnen we in 

de Conferentie een andere werkwijze afspreken, 

rekening houdend met alle opmerkingen die hier 

geformuleerd werden. 

 

01.15  Georges Dallemagne (cdH): Le Parlement 

doit se saisir de cette question indépendamment du 

ministre compétent. Nous devons travailler 

conformément à la méthode adoptée 

précédemment, qui nous permet d'être plus 

systématiques.  

01.15  Georges Dallemagne (cdH): Het Parlement 

moet zich los van de bevoegde minister over die 

kwestie buigen. We moeten werken volgens de 

eerder gekozen methode, die ons in staat stelt 

systematischer te werk te gaan. 
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La procédure pour la fermeture du métro est-elle 

enfin clairement définie? Ce débat a pris beaucoup 

de temps car le pouvoir fédéral devait se concerter 

avec la Région bruxelloise.  

 

Beaucoup de questions ont déjà été posées sur le 

réseau ASTRID mais les problèmes 

d'interconnexions sont revenus sur la table à 

l'occasion de la triste affaire Mawda.  

 

Sur les aéroports, je suis frappé par l'hétérogénéité 

entre Charleroi, où l'on contrôle les bagages à 

l'extérieur, et Zaventem où il n'y a plus aucun 

contrôle de véhicules ni de bagages. La vigilance 

est trop faible. 

 

 

Les services centraux de la police ont été très 

affaiblis sous la précédente législature. Le Conseil 

des ministres a adopté en mars un arrêté royal 

susceptible de les renforcer mais il n'a toujours pas 

été publié. Où en est-on?  

 

 

Werd de procedure voor de sluiting van de metro 

eindelijk duidelijk omschreven? Dit debat heeft lang 

geduurd omdat de federale overheid met het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest moest overleggen. 

 

Er werden al veel vragen over het ASTRID-netwerk 

gesteld, maar de interconnectieproblemen zijn als 

gevolg van de tragische zaak-Mawda opnieuw ter 

sprake gekomen. 

 

Wat de luchthavens betreft, valt me de 

verscheidenheid op tussen Charleroi, waar de 

bagage buiten gecontroleerd wordt, en Zaventem, 

waar de voertuigen en de bagage niet meer 

gecontroleerd worden. Et is te weinig 

waakzaamheid. 

 

De centrale politiediensten werden tijdens de vorige 

legislatuur sterk verzwakt. De ministerraad heeft 

in maart een koninklijk besluit uitgevaardigd om ze 

te versterken, maar dat werd nog niet gepubliceerd. 

Hoe staat het daar nu mee? 

 

On n'entend plus parler d'une agence européenne 

du renseignement. 

 

Plusieurs de mes collègues ont abordé la 

collaboration des services de renseignement, le 

Plan national de renseignement stratégique et l'aide 

aux victimes des attentats, qui posent toujours 

problème. 

 

Er wordt met geen woord meer gerept van een 

Europees inlichtingenbureau.  

 

Verschillende van mijn collega's hadden het over de 

samenwerking tussen de inlichtingendiensten, het 

Nationaal Strategisch Inlichtingenplan en de hulp 

aan de slachtoffers van de aanslagen, die nog altijd 

problematisch zijn.  

 

Le président: Un compte rendu intégral et 

analytique sera rédigé à l'issue de cette réunion. 

 

De voorzitter: Er wordt een integraal en beknopt 

verslag gemaakt van deze vergadering. 

 

01.16  Yngvild Ingels (N-VA): Le fonctionnement 

des centrales 112 a été critiqué après les attentats. 

En 2017, le ministre de l'époque, M. Jambon avait 

suggéré de connecter ces centrales à l'échelon 

supra-provincial. En cas d'attentat, une centrale 

pourrait se concentrer sur les événements, tandis 

qu'une autre centrale continuerait à se charger du 

reste des activités. Un budget de 1,3 million d'euros 

avait été réservé à cet effet. Le projet devait 

démarrer en 2018, par le regroupement de trois ou 

quatre centrales. Quel est l'état d'avancement de ce 

projet? D'autres centrales ont-elles été couplées? 

 

Il importe pour l'avenir du réseau ASTRID de 

pouvoir utiliser la bande de fréquence 

700 mégahertz. Où en est le dossier relatif à la 

question du spectre? À quelle échéance pouvons-

nous passer sur cette bande de fréquence pour 

régler la question?  

 

01.16  Yngvild Ingels (N-VA): Na de aanslagen 

was er kritiek op de werking van de 112-centrales. 

In 2017 heeft toenmalig minister Jambon 

voorgesteld om die centrales bovenprovinciaal te 

verbinden. In het geval van een aanslag zou één 

centrale zich daar dan op kunnen concentreren, 

terwijl een andere centrale de reguliere werking blijft 

verzekeren. Er werd daarvoor 1,3 miljoen euro 

uitgetrokken. Dat zou starten in 2018 met een 

clustering van drie of vier centrales. Hoe verloopt dit 

project? Zijn er al meer centrales gekoppeld? 

 

 

Voor de toekomst van ASTRID is het belangrijk dat 

wij gebruik kunnen maken van de 700 megahertz-

breedband. Hoe ver staat het spectrumdossier? 

Hoe snel kunnen wij schakelen om dat in orde te 

krijgen? 

 

01.17  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Il serait 

utile d'examiner le rapport, recommandation par 

01.17  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Het 

zou nuttig zijn dat elke aanbeveling van het rapport 
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recommandation. L'une des plus importantes 

consiste à compléter le cadre de la police fédérale 

(13 500 personnes). A-t-on planifié ce retour au 

cadre théorique? A-t-on avancé dans la 

revalorisation du statut et des conditions de travail 

de l'agent de quartier? 

 

 

 

Les inspecteurs aériens, sous la tutelle de Brussels 

Airport Company (BAC), y voient une situation de 

conflit d'intérêt, puisqu'ils sont contrôlés par l'entité 

qu'ils doivent eux-mêmes contrôler. Le rapport 

demandait qu'ils soient sous tutelle d'un organisme 

public, ce qui n'est toujours pas le cas. Que compte 

faire le ministre? 

 

 

Peut-on avoir les détails du contrat de gestion et du 

plan d'investissement pour le réseau ASTRID?  

 

afzonderlijk bestudeerd wordt. Een van de 

belangrijkste luidt dat de personeelsformatie van de 

federale politie (13.500 personen) volledig ingevuld 

moet worden. Is deze terugkeer naar de 

theoretische personeelsformatie ingepland? Werd 

er vooruitgang geboekt op het stuk van de 

herwaardering van het statuut en de 

werkomstandigheden van de wijkagent? 

 

De luchtvaartinspecteurs staan onder toezicht van 

Brussels Airport Company (BAC) en zien daar een 

belangenconflict in, aangezien ze gecontroleerd 

worden door de organisatie die zijzelf moeten 

controleren. In het rapport wordt gevraagd om de 

inspecteurs onder toezicht te plaatsen van een 

overheidsorgaan, wat nog steeds niet het geval is. 

Wat zal de minister doen? 

 

Kunt u ons de beheersovereenkomst en het 

investeringsplan voor het ASTRID-netwerk 

bezorgen? 

 

01.18  Caroline Taquin (MR): Parmi les 

recommandations, il est important de distinguer les 

mesures qui peuvent être mises en oeuvre sans 

impact budgétaire des mesures qui en engendrent 

un.  

 

 

Mon groupe est favorable à la mise en place d'une 

commission unique: je vous invite à introduire cette 

demande à la Conférence des présidents.  

 

01.18  Caroline Taquin (MR): Het is belangrijk dat 

er bij de aanbevelingen een onderscheid gemaakt 

wordt tussen de maatregelen die zonder impact op 

de begroting kunnen worden geïmplementeerd en 

de maatregelen waar wél een prijskaartje aan 

hangt. 

 

Mijn fractie is voorstander van de oprichting van één 

enkele commissie: ik verzoek u dit voor te leggen 

aan de Conferentie van voorzitters.  

 

01.19  Meryame Kitir (sp.a): Le président renvoie 

la balle à la Conférence des présidents, alors que la 

commission est maîtresse de ses travaux. Je 

voudrais souligner l'importance d'un travail efficace. 

Je propose que le président convienne d'une 

répartition des chapitres avec la présidente de la 

commission de la Justice pour que nous puissions 

assurer un suivi efficace des recommandations. 

 

 

Le président: Je partage le point de vue de 

Mme Kitir. Nous ne sommes pas les seuls acteurs 

en présence. La commission de la Justice, 

également impliquée dans ce processus, se réunit 

aujourd'hui à 15 h 00 pour évoquer cette 

thématique. Nous invitons le ministre à venir 

répondre aux nombreuses questions le 

26 novembre. 

 

01.19  Meryame Kitir (sp.a): De voorzitter verwijst 

naar de Conferentie van voorzitters, maar de 

commissie is baas over haar eigen 

werkzaamheden. Ik onderstreep het belang van 

efficiënt werken. Ik stel voor dat de voorzitter samen 

met de voorzitter van de commissie Justitie een 

opdeling maakt van de verschillende hoofdstukken, 

zodat wij op een efficiënte manier de aanbevelingen 

kunnen opvolgen. 

 

De voorzitter: Ik ben het daarmee eens. Wij zijn 

niet de enige betrokkenen hier. Ook de commissie 

Justitie is betrokken partij. Zij komt vandaag om 

15.00 uur bijeen over dit onderwerp. Wij nodigen de 

minister uit om op 26 november antwoorden te 

geven op de vele vragen. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

12 h 27. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 12.27 uur. 

 

 


